
 

令和５年６月９日 

議会報告・意見交換会報告書 

 

天童市議会議長  様 

代表者  伊藤 和子    

記録者  水戸 芳美    

班 員  佐藤 孝一    

 

議会報告・意見交換会を開催したので、その概要を下記のとおり、報告します。 

 

記 

１ 日   時 令和５年５月１６日（火）午後７時～午後８時３０分 

２ 会   場 市立天童中部公民館 

３ 欠 席 議 員 なし 

４ 参 加 者 数 ７名 

５ 報 告 内 容 
令和４年度の議会活動状況 

議会・議員に対する意見・要望など 

 
６ 意見・要望
等 

出された意見等 当日の回答 

市民 

議員定数と報酬について、一昨

年の 11 月に議会報告会があり、

翌年の５月に通常は議会報告会

があるはずがなく、総意が無い

まま最終報告が出て、８月頃に

そっとホームページに意見募集

の告知が出て、パブリックコメ

ントが２件しかなかった。1 つ

は、定数 1 人減に対して足りな

いから反対という意見と、減ら

すことに反対だという意見しか

なかった。その後、1 人減に決ま

ったが、その思いというのはど

こにあるのか。また、財源が 1 人

減しかない中で、それ以上に報

酬が上がったがその経緯を教え

てほしい。 

議員 

議員定数 1 人減と報酬アップに

至った経緯は、前回の市議会議

員選挙の時に直前まで無競争の

可能性が高かったが、実際には、

定数より 1 人多く立候補し、選

挙になった。新たに就任した議

長が、議員のなり手不足に対し

て定数と報酬の見直しを議会運

営委員会に諮問し、検討委員会

を立ち上げ議論してきた。その

中で、議会報告会・意見交換会

での意見は、中心市街地の方か

らは、定数を減らすべきという

意見が多かった。また、山口地

区や寺津地区などの市街地から

少し離れている地域の方から

は、少数意見が市に届かなくな

るため削減するべきではないと



 

いう意見が多かった。その他の

意見として、定数を減らせば議

員のなり手が増えるわけではな

い、というような意見もあった。

天童市の人口が 62,000 人くら

いをキープしている状況などを

考慮し、私個人としては 1 人減

に賛成した。 

報酬に関しては、1 人減の報酬

分を新たな報酬に割充てるので

はなく、別々に考えないと駄目

だということを講習会等で指導

を受けた。定数に関しては議会

で決められるが、報酬に関して

は天童市特別職等報酬審議会を

経て増額になった。 

 

市民 

パブリックコメントで、議員定

数に関してだけでなく、報酬に

関しても、市民からの意見を伺

うべきでなかったか。 

 

議員 

議員報酬に関しては、市長の諮

問機関である天童市特別職等報

酬審議会で検討された。 

 

市民 

報酬は上げても良いと思ってい

るので、報酬もパブリックコメ

ントをしてほしかった。 

何でも合理化したい人達からし

たら、これでどうなんだと言わ

れると思ったのでもっと見える

化してほしかった。 

議員 

議員のなり手不足について、仕

事をしている方が、仕事を辞め

て議員になろうとしても、あれ

では暮らしていけないという人

がいて、難しいところがある。

一方で、高給取だという人もい

る。その辺はいろいろ議論にな

った。一生懸命働くんだから、

これくらいならという提案はし

た。報酬額は、特別職等報酬審

議会で決められ、今年９月の改

選後に上がる。 

議員 



 

議員を３期務めると議員年金が

もらえると思っている人が未だ

にいる。平成 23 年に議員年金が

なくなった。また、平成 28 年か

ら議員でいる間は厚生年金がも

らえなくなった。子育て世代の

若い人は、保障がないためチャ

レンジしづらいと思う。 

 

市民 

天童市の女性議員は３名だが、

少なすぎると思う。女性議員を

増やすことでなり手不足が改善

されると思う。女性が働きやす

いように議会を改革していかな

ければならない。 

山形市の場合、かなり女性議員

が多い。何で報酬があんなに高

いのか。報酬があまりにも開き

がありすぎる。 

 

議員 

財政規模等を考慮して報酬が決

まる。 

市民 

移住者を増やす政策を天童市で

はやっていると思うが、もっと

もっとＰＲする必要があるので

はないか。結婚する人をどうや

って連れてくるか。岡山県奈義

町は、合計特殊出生率が 2.95 で

そういうところを参考にしては

どうか。 

議員 

移住についての政策は、日本全

国どこでも取り組んでおり、一

人勝ちはなかなか難しい。山形

県を見た場合、毎年約 14,000 人

ずつ人口が減っている。だいた

い大石田町の人口くらい毎年減

っている。現在、山形県の人口

が約 103 万人のため３年後には

100 万人を切る。そんな中で天

童市と東根市が人口微減で推移

している。いろいろな要因があ

ると思うが、立地的なものもあ

れば、本市で行っている施策が

受け入れられていると思う。 

山口西工業団地を造成して、残



 

り 1 区画である。また、今年か

ら、新たに荒谷に工業団地の整

備が検討されている。計画的に

企業誘致や宅地開発を天童市で

進めている。我々議員は、より

良い施策を提案するため、視察

等を行い参考にしている。 

 

市民 

住みよさランキングで天童市

は、県内でベスト１か２である。

こういうのがホームページを見

ても分からない。移住の進んで

いる所から比べると天童市のホ

ームページは非常に見づらい。

移住とか住み良さとか、良さを

もっとＰＲすべきと思う。それ

が今足りない。 

 

市民 

天童市の人口は、高擶地区がダ

ントツに増えている。イオンが

あり、職場があり、山形市が近

く、立地条件が良い。そこが引

っ張っていて、人口が微減とな

っている。温泉などは、だいぶ

世代交代がうまくいっている。

厚労省や医師会もものすごい勢

いでＤＸ化をやろうとしてい

る。マイナンバーもそうだが、

デジタル化というのはやりなが

ら、苦しみながらやらないとい

けない。議員には、チャレンジ

の兼ね合いを現実的に見て決め

てもらいたい。 

 

議員 

東根市は、確かに宣伝がうまい。

何かあるとみんなが驚くほどの

発信力がある。天童市はどうし

て後手後手なのかという声は出

ている。ホームページにも出て

いるので、その辺は認める。天

童にいて天童のことが分からな

いという人がいっぱいいる。そ

の辺をどう発信していくかとい

うのは非常に大事だなと思う。 

先ほど、女性議員を増やさなけ

ればならないという意見があっ

たが、出たいという人も探さな

ければならないが、母ちゃんを

出すとなったら俺も協力すると

いう男性の力もすごく大きい。

そこが一番だと思う。夫の協力

がなければできない。議員だけ

でなくまちづくりについても、

女性にも町内会の役員に就いて

もらう必要があると考えるが、

なかなか難しい。その辺から変

えていかないといけないと思

う。 



 

市民 

こういう議会報告会も魅力がな

い。そこから改革していかない

と駄目だ。市のいろんな役員も

女性に限らず若い人にもやって

もらいたい。議員も結婚してい

るかしていないかでなく、若い

人にやってもらえば、議員にな

った後に結婚すれば良い。若い

人たちを入れる工夫を意識して

やらないと駄目である。 

審議委員会などは、私も含めて

高齢者だけである。 

 

市民 

以前に議会も夜したらどうかと

提案したことがあったが、誰も

乗ってこなかった。そうすれば、

若い人たちも議会傍聴するはず

である。議会がどういうものな

のか見せないと駄目である。以

前に、私は、議員定数など減ら

さないで増やしたらいいのでは

ないかと言った。増やせば、地

域の課題が出てきて、なり手も

増えるのではないか。結果的に

1 人減になったが 1 人分の人件

費を報酬アップにしたら良いの

ではと提案したがそれ以上に上

がった。また、東根市、尾花沢

市、寒河江市議会などの議員報

酬は、天童市より安いから、議

員は山形市しか見ていない。コ

ロナ禍でスナックなど商売して

いる人など大変であったが、議

員報酬を２年 20％削減して補

助したらどうかと言ったがそれ

議員 

ご意見として承る。 



 

もならなかった。それくらいし

ないと駄目である。それから日

本の人口は、昨年 75 万人減少し

ている。1 億 2500 万人の 75 万

人というとそんなに多く感じな

いが、鳥取県の人口と同じで一

つの県がなくなる。来年は、鳥

取県くらいがなくなる。山形県

も 103 万人を割った。天童市も

6 万 1000 人を割った。今コロナ

で結婚しない人が多いため、出

生数はまだまだ減少する。３人

目が生まれたら、天童市で 100

万円くらいあげるような気持ち

にならないと駄目である。また、

14 歳までは 16％しかいない。生

産人口を増やさないと駄目であ

る。10 年 20 年先を見据えて市

を引っ張っていただきたい。 

 

市民 

市役所と議会は、前例踏襲を少

しでも打破してもらいたい。 

 

市民 

いろんな会合に出るが、持って

きた案を審議して、はい終わり

というのが多い。若い人をどん

どん抜擢してほしい。 

 



 

市民 

女性議員が男性議員より多いと

ころは、千葉県白井市。すごい

ことである。半分とは言わない

が、せめて３割を目標にしてほ

しい。 

 

市民 

婦人会、老人クラブからという

やり方をやめてもらいたい。町

内会は難しいと思う。 

 

市民 

天童中部町内会は、女性が２人

いる。交り江と東本町がいる。

今までは１人しかいなかった。 

地球温暖化、食糧問題、少子化

問題など様々な問題を 2030 年

2050 年に向け取り組んでいか

なければならない。 

 

 

 

 

 

 

市民 

6 月 1 日から電気料金が 20％値

上がりする。これから大変であ

る。 

仕事はした上で、文化・スポー

ツ活動を楽しめるようにならな

いと駄目であり早くやった方が

良い。発想が豊かになり、人間

が大きくなる。天童市芸術文化

協会も減ってきているが、コロ

ナもだいぶ落ち着いてきて、活

議員 

天童市の方針としては、女性の

委員の割合を３割を目標にして

いる。現状はその半分にも及ば

ない。 

 

 

議員 

兵庫県宝塚市は、ＬＧＢＴの先

駆けで、男女平等に取り組んで

おり会派で視察に行った。 

 

議員 

天童中部公民館の運営審議委員

会などは、女性は多い方である。

婦人会や老人会など代表で出て

いるので女性が増えない。もう

少し考えた方が良いのではと前

から提案している。 

町内会でもすべて男性で、女性

はなかなか出てこない。自主防

災会は、女性を出さないと災害

の時大変ということで女性の委

員を出してと言っているが、や

っと２人である。 

 

議員 

５月１日号の市報のひとくち健

康講座で、鞍掛先生から今説明

していただいた内容が掲載され

ている。文化・スポーツ活動を

再開させて、豊かな心を育み、

体を動かして免疫力をアップさ

せようということ。また、団塊

の世代が 2025 年、2030 年に 75

才、80 才になるということはお

年寄りが増え、介護される人も



 

動することはチャンスなので、

楽しいことも大勢でやる雰囲気

を作っていったら良い。 

多くなる。健康寿命を延ばすこ

とが、医療・介護の予算を減ら

す 1 つの目的にもなるので、介

護予防が大切である。 

話をして、笑って、しっかり

食べて、体を動かすことが大変

良いことである。 

 

市民 

ちょっと違う方面から、公民館

関係の活動をしているが、感じ

るのは、年代で地域の関わり方

が違ってくる。小さいときは、

子供会があり一生懸命やるが、

中学・高校になるとほとんど参

加しなくなり、就職して 20 代、

30 代ぐらいまでほとんど町内

会と関わりがなくなる。中学・

高校の時に、市に対して関心を

持っていないと駄目だと思うの

で、中学・高校に行って、市の

事業の話をして、意見を聞いて

もらうことが大切である。また、

20 代、30 代の人は子育てに入る

ので、そういう人たちの意見も

取り入れるようにしてもらいた

い。まずは、興味を持ってもら

うことを何かやってもらうと次

の時に、市に対して意見を持つ

人が増えてくるのではないか。 

 

議員 

報告書にもあるが、中学生との

意見交換を行った。中学生から、

通学路の問題などいろいろな意

見が出され、一つ一つ議会で対

応して返答した。家庭の中で、

この話題が話合われたことは、

良いことだと思った。 

市民 

何か言うと影響があるというこ

とを書いていただくと良いと思

う。 

 

 

議員 

高校生は政治の勉強をしてい

る。選挙管理委員会でも模擬選

挙などを出向いてやっている。

そのため、18才の投票率が良く、

その上の年齢は低くなる。働き



 

市民 

学校で政治の勉強はあまりして

いない。選挙に関心を持ってい

ない。 

 

 

市民 

３年もいろんな行事をやってい

ないと、今度する時に、もうし

なくとも良いべ、となってくる。

そういうことにならないように

しなければならない。 

今、ＰＴＡの役員もする人が少

ない。 

 

かけた分だけ反応があることが

去年の選挙で分かった。 

地域との関わりでは、コロナ禍

で町内会の行事ができなかった

が、今年５月に、育成会で子ど

も神輿ができた。３年ぶりに神

輿を出した。育成会の会長が、

町内会を初めて回ったが、その

時、街の人が出てきていろいろ

励ましてくれて、子どもたちが

大変喜んだ。それを見た親たち

が大変良いことだと感じたと言

っていた。 

町のいろいろな行事を日ごろか

ら取り組んでいくと、関わる人

が増えてくる。今まではコロナ

禍でできなかったで終わってい

るが、これからは、どうやって

取り組んでいくかが課題であ

る。 

育成会が終わると関わりがなく

なる。 

また、老人クラブに入らず、婦

人会がなくなることで、町内会

との関わりが希薄になっている

現実がある。これを地域でどう

取り組んでいくかが大きな問題

と思っている。 

公民館では年代別にやっている

が、それも高齢化している。そ

ういう点では、子どもを巻き込

んだ事業を通してその中で地域

を知ってもらう活動をすること

が大事である。 

議会報告会にも、もっと若い人

や女性等が参加するような取り

組みを考えていかなければなら



 

ない。 

 

 
 
 
 

市民 

久野本町内会は、昨年 550 人だ

った。天童中部は、1500 人位。

その内の 1/3 は久野本である。 

 

市民 

敬老会も前例踏襲の考え方はや

めるべき。やり方そのものをゼ

ロから見直すべきである。参加

しない人も権利があるのでそこ

が間違っている。 

 

議員 

敬老会について、今までは、市

が主催していたのが、今年度か

ら各種団体が主催となり、77 才

以上の参加人数分（1500 円/人）

しか出なくなった。敬老会がま

だ先ということもあり検討して

いない地域の方もいると思う

が、最後にこの件に関してどの

ように思っているのか伺いた

い。 

 

市民の声が反映されるような議

会運営になるように申し伝えた

い。 

 

（※５月１６日時点での状況で

回答しています。敬老会事業に

ついは、一部変更されています。

変更後のお知らせは、市報７月

１日号に掲載されています。） 

 

７ 所 感 

天童中部地区は、参加人数７名とあまり多くなく、お互いの顔

が見え、良かったと思う。また、人数が少なった分積極的に意見

交換ができたと思う。意見を言いやすかったのは、議員の人数が

３名と少なかったため、威圧感がなかったのかとも思った。また、

やはり女性の参加者がいなかったことは、課題としてあげられる。 

 


